

Huellas de historia

Más información en <http://memorialdemocratic.gencat.cat/espais>

la Cerdanya

1

El Parque de los búnkeres de Martinet i Montellà



Municipio: **Montellà i Martinet**
Dirección: Ctra. LV-4055 de Martinet de Cerdanya a Montellà
Tel. información: 648 14 10 70

Durante los años 1940, en el contexto de la Segunda Guerra Mundial, se levantó la Línea de Defensa de los Pirineos, una línea que recorre los Pirineos desde el Mediterráneo hasta el Atlántico.

Pese a que el proyecto inicial preveía 10.000 búnkeres, se construyeron entre 4.500 y 5.000, los cuales todavía son perfectamente visibles en el territorio. En la Cerdanya, dada su importante posición estratégica, encontramos una mayor presencia de construcciones.

El Parque de los búnkeres de Martinet i Montellà muestra las claves para entender el contexto de la época, las razones de este proyecto y las experiencias que podían vivirse en estos espacios. El centro de visitantes se complementa con un itinerario exterior que recorre ocho búnkeres de distintas tipologías y un entramado de galerías subterráneas conectadas entre sí.

la Noguera

2

Búnkeres de Foradada



Municipio: **Foradada**
Tel. información: 973 40 00 95

Con el objetivo de intentar detener el avance de las tropas franquistas hacia el interior de Cataluña, el ejército de la República inició la construcción en el año 1938 de una línea fortificada denominada L-2 que iba de norte a sur desde La Seu d'Urgell hasta Tarragona.

El municipio de Foradada, situado en la Noguera, en la orilla izquierda del río Segre, conserva varios elementos de este patrimonio bélico. Un itinerario señalado en las afueras del pueblo acerca los visitantes a varios vestigios (búnkeres y trincheras) que formaron parte de la segunda línea de defensa del Segre.

El Merengue



Municipio: **Camarasa**
Tel. información: 973 42 00 09

El altozano del Déu —también conocido como el “Merengue”—, situado en el municipio de Camarasa, fue escenario de duros combates entre los ejércitos franquista y republicano a partir de mayo de 1938. En abril de aquel año, el ejército franquista instaló en esta zona de la Noguera una cabeza de puente (posición avanzada sobre la línea de frente) que supuso un obstáculo para las tropas republicanas, que la atacaron sin éxito.

Muchos de los protagonistas y de las víctimas de estos combates fueron jóvenes de la Quinta del Biberón. Se han rehabilitado como patrimonio memorial los vestigios de aquella batalla (trincheras, nidos de ametralladora...), en la cima de la colina se puede visitar un monolito de homenaje a los combatientes que perdieron la vida y en el cementerio de Camarasa, la señalización y dignificación de la fosa común que contiene los restos de algunos de los muertos en estos enfrentamientos.

Espacios de memoria de la Cabeza de puente de Balaguer



Municipios: **Montgai, La Sentiu de Sió, Bellecaire d'Urgell y Preixens**
Tel. información: 973 44 89 33

Durante la Guerra Civil, en abril de 1938, después de la ruptura del frente de Aragón, el ejército franquista llegó a la provincia de Lleida y el frente se estableció en una línea que sigue los ríos Noguera Pallaresa, Segre y Ebro, donde se estableció hasta diciembre de 1938. En torno a Balaguer y parte de la comarca de la Noguera, el ejército franquista establecerá una cabeza de puente con el fin de proteger la zona de los ataques del ejército republicano. Durante estos ocho meses se construye una serie de fortificaciones defensivas, muchas de las cuales han perdurado en el tiempo.

Algunos de los vestigios situados en los municipios de La Sentiu de Sió (*Tossal de les Forques* y ermita de Guardiola), Bellecaire d'Urgell (Lo Morinyol y El Pedrés), Montgai (*trincheres dels tossals*) y Preixens (fortificaciones del canal de Urgell) han sido recuperados como patrimonio memorial de la Guerra Civil en el frente del Segre.

les Garrigues

5

Bajo las bombas. Itinerarios de los bombardeos en Les Borges Blanques



Municipio: **Les Borges Blanques**
Tel. información: 973 14 28 50

Después de la ruptura del frente de Aragón, el 3 de abril de 1938 el ejército franquista ocupaba la ciudad de Lleida. El frente se establecía entre los Pirineos y el río Ebro. Los Borges Blanques se convirtió en un objetivo preferente del ejército sublevado por cuanto constituía un importante eje de comunicación hacia Tarragona y, a la vez, era la cuna del presidente Francesc Macià.

La aviación fascista lanzó un total de once ataques sobre las Garrigues entre abril de 1938 y enero de 1939. La mayor parte de la población se refugió en las cabañas de bóveda ante la intensidad de los ataques y los 500.000 kg de bombas que cayeron sobre la comarca.

Un itinerario señalado que tiene como punto de partida el monumento a Francesc Macià nos muestra gráficamente, mediante 13 monolitos, las consecuencias de los bombardeos en varios lugares de la ciudad.

l'Urgell

6

L-2: itinerario de los espacios de la Guerra Civil en Vallbona de les Monges



Municipio: **Vallbona de les Monges**
Tel. información: 973 33 05 67

Ante la inminente llegada del ejército franquista a Cataluña, a inicios del año 1938, el ejército de la República proyectó una línea fortificada (denominada L-2) que dividía el país de norte a sur y pasaba por las comarcas del Alt Urgell, la Noguera, la Segarra, el Urgell, la Conca de Barberà, el Baix Camp y el Tarragonès.

En Vallbona de les Monges se ha recuperado un itinerario que señala y explica al visitante los más de veinte restos patrimoniales (búnkeres, nidos de ametralladoras, galerías cubiertas...) de esta línea, que constituye un ejemplo de la ingeniería militar republicana.

7

Refugio antiaéreo de la iglesia de Santa María de Agramunt



Municipio: **Agramunt**
Dirección: Pl. de l'Església, s/n
Tel. información: 973 39 28 07

Bajo el templo románico de Santa María de Agramunt (ss. XII y XIII) se esconde un refugio antiaéreo, un espacio de memoria singular en toda Cataluña. El refugio recorre la nave central y el crucero del templo. La galería larga tiene 34 metros y la transversal mide 28,4.

En abril de 1938 Agramunt sufrió el primer bombardeo de la aviación fascista. Seguidamente se iniciaron las obras de construcción de varios refugios, de los cuales el de la iglesia fue el mayor de todos.

Hoy en día, el refugio cuenta con una muestra permanente sobre cómo vivieron los agramuntenses este periodo. Se divide en 7 espacios que muestran la vida cotidiana antes de la guerra, las consecuencias del conflicto, la reconstrucción del municipio y la recuperación del refugio.

la Segarra

8

Espacios de la Guerra Civil en la Segarra



Municipios: **Cervera y els Plans de Sió**
Tel. información: 973 53 13 00

Un recorrido de 38 kilómetros por la geografía de la Segarra, con inicio y final en la ciudad de Cervera, pasando por Concobella, L'Aranjy y El Canós, propone la visita a varios espacios memoriales vinculados a la Guerra Civil (campo de trabajo del SIM en el castillo de Concobella, restos de la L-2 en L'Aranjy y El Canós, fosa común del cementerio de Cervera, Hospital Militar del XVIII Cuerpo de Ejército en Cervera, efectos de los bombardeos fascistas sobre Cervera, y violencia de la retaguardia republicana en el Clot dels Aubens) y en la posguerra (campo de concentración de la Universidad de Cervera).

El itinerario acerca el visitante tanto a las experiencias vividas en este territorio durante la Guerra Civil y la posguerra como al conocimiento y la preservación de estos espacios.

el Segrià

9

Aeródromo republicano de Alfés



Municipio: **Alfés**
Tel. información: 973 13 60 05

El aeródromo de Alfés se habitó en el verano de 1936 para que sirviera de puente entre los campos de aviación de Barcelona y Sariñena, donde se establecía la base principal de la aviación republicana en el frente de Aragón. Después de la ocupación franquista en abril de 1938, el campo de aviación no funcionó hasta enero de 1939, cuando se convirtió en el cuartel general de la aviación legionaria italiana.

En el aeródromo se han conservado en buen estado distintos restos patrimoniales: polvorín, barracones, trincheras, hangar... A través de un itinerario señalado por este espacio histórico, el visitante puede observar cómo eran y qué funcionamiento tenían estas instalaciones militares.

el Pallars Jussà

10

Casa Bonifaci. Museo de Llimiana



Municipio: **Llimiana**
Dirección: C/ Castell, 1
Tel. información: 973 65 07 73

El doctor Josep Bonifaci Mora (1895-1989) fue un médico reconocido, con una destacada trayectoria política durante la Segunda República y la Guerra Civil. Miembro de Estat Català, con los años ejerció distintos cargos en el seno del PSUC y de la UGT, además de ser director general de Asistencia Social del Gobierno de la República. Hasta el año 1971 vivió un largo exilio por distintos países europeos.

La casa solariega de la familia Bonifaci, situada en el corazón de Llimiana, se ha transformado en la Casa Bonifaci-Museo de Llimiana, un edificio de tres plantas que rememora la historia del municipio y, especialmente, de los Bonifaci. Este espacio museístico alberga parte del legado histórico y documental del Dr. Bonifaci.

11

Isona. La reconstrucción de un pueblo entre dos frentes



Municipio: **Isona i Conca Dellà**
Tel. información: 973 66 40 08

Una vez establecido el frente de guerra en torno al río Noguera Pallaresa en abril de 1938, Isona permaneció durante nueve meses en primera línea de frente. El pueblo quedó abandonado y los efectos de la artillería fueron devastadores, ya que afectaron a un 75% de las edificaciones, que quedaron en ruinas o tuvieron que derribarse.

La Dirección General de Regiones Devastadas, un organismo del régimen franquista destinado a intervenir en la reconstrucción de las poblaciones afectadas por la guerra, empezó a actuar en Isona a partir de 1940.

Actualmente todavía se conservan algunos de los edificios construidos por Regiones Devastadas. Un itinerario por el casco urbano de Isona nos acerca a este pasado y nos muestra edificaciones tanto de carácter público (el ayuntamiento, las escuelas, la iglesia parroquial, la rectoría) como servicios básicos (la tahona, el depósito de agua y la electricidad) o viviendas sociales para los agricultores.

12

Itinerario “El frente republicano de la Posa”



Municipio: **Isona i Conca Dellà**
Tel. información: 973 65 01 87

En abril de 1938, las tropas franquistas llegaron a la provincia de Lleida, y el frente de guerra se estableció desde los Pirineos al Ebro siguiendo el curso de los principales ríos (Noguera Pallaresa, Segre y Ebro). Durante nueve meses, hasta enero de 1939, se sucedieron los combates que marcaron el avance de las tropas franquistas y la resistencia republicana, que dejaron en el territorio un gran número de testimonios bélicos.

En el municipio de Isona i Conca Dellà se ha señalado un itinerario por este patrimonio memorial. El recorrido se divide en cuatro zonas en torno a la iglesia de la Mare de Déu de la Posa. En pocos kilómetros, a pie o en coche, se localizan muestras de excelentes panorámicas sobre el territorio, escenarios de batalla, búnkeres, fortificaciones y trincheras.

el Pallars Sobirà

13

Prisión-Museo “Camino de la Libertad”



Municipio: **Sort**
Dirección: Pl. de Sant Eloi, 8
Tel. información: 973 62 00 10

La antigua prisión de Sort, ubicada en la capilla gótica de Sant Cosme y Sant Damià, se ha convertido en un museo que difunde experiencias de guerra y de encarcelamiento vividas en los años de la Guerra Civil española y la Segunda Guerra Mundial, y busca los valores de la paz y la convivencia.

En el período comprendido entre 1936 y 1945, los Pirineos se convirtieron en tierra de refugio para miles de personas que huían de la guerra y de las dictaduras instauradas a ambos lados de la frontera. Durante los años de la Segunda Guerra Mundial cerca de tres mil personas –mayoritariamente resistentes franceses, judíos y aviadores aliados– pasaron por la prisión de Sort después de ser detenidos en los pasos fronterizos del Pallars Sobirà y de la Val d’Aran. Allí iniciaban un periplo por España que los llevaba a prisiones, centros de acogida y campos de concentración, hasta que conseguían abandonar el país.

14

Punto de información de la Guerra Civil y la posguerra en La Vall de Cardós



Municipio: **La Vall de Cardós**
Dirección: C/ Hug Roger III, s/n (Ribera de Cardós)
Tel. información: 973 62 31 22

El valle de Cardós fue protagonista de los distintos conflictos bélicos que se desarrollaron en torno a los Pirineos durante el siglo XX. El punto de información sobre la Guerra Civil y la posguerra situado en Ribera de Cardós da a conocer estos hechos y los elementos patrimoniales que se conservan.

De la Guerra Civil española se incide en la llegada del ejército franquista al valle, el estancamiento del frente y la represión indiscriminada iniciada por los militares sublevados, que provocó el exilio de muchos de sus habitantes. Se destaca el papel del valle como zona de paso para quienes huían de la Europa ocupada por los nazis durante la Segunda Guerra Mundial y, por último, se incide en los búnkeres que el régimen de Franco mandó construir en los Pirineos para fortificar la frontera una vez terminada la Guerra Civil, de los cuales se conserva una destacada muestra en La Vall de Cardós.

15

Los búnkeres de la Línea de Defensa de los Pirineos en La Vall de Cardós



Municipio: **La Vall de Cardós**
Tel. información: 973 62 31 22

En el año 1939, cuando aún no había terminado la Guerra Civil, Franco ordenó fortificar los Pirineos y planificó la construcción de más de 10.000 búnkeres. Las justificaciones de estas costosas construcciones fueron diversas: en 1939, para prevenir un regreso de los republicanos; durante la Segunda Guerra Mundial, para detener un posible ataque alemán o aliado o, incluso, las actividades del maquis.

En los alrededores de Ribera de Cardós se pueden visitar varias construcciones de esta línea fortificada. A través de un recorrido señalado que parte del Punto de información sobre la Guerra Civil y la posguerra en La Vall de Cardós se ha diseñado un itinerario a pie que permite hacer una visita a los búnkeres próximos al pueblo y disfrutar de un lugar con un gran valor paisajístico.

16

Frontera y búnkeres en La Guingueta d’Àneu



Municipio: **La Guingueta d’Àneu**
Tel. información: 973 62 60 67

En La Guingueta d’Àneu se pueden visitar cuatro de los búnkeres de la línea fortificada que mandó construir Franco para impermeabilizar la frontera al terminar la Guerra Civil. Estas construcciones forman parte de un itinerario de memoria que se completa con el recorrido por varios lugares que durante los años de la Segunda Guerra Mundial acogieron algunos de los cientos de personas que cruzaron clandestinamente los Pirineos huyendo de la ocupación nazi. Estos refugiados llegaron a Les Valls d’Àneu gracias a la ayuda de los pallareses que colaboraban con las redes de evasión creadas por los servicios secretos aliados.

17

Los búnkeres de la loma de Sant Joan de Vilamur



Municipio: **Soriguera**
Dirección: N-260
Tel. información: 973 62 01 67

Pocos días después de la caída del frente de Aragón, en abril de 1938, las tropas franquistas del Cuerpo de Ejército de Navarra ocuparon el Pallars Sobirà. Seguidamente se iniciaron las obras de fortificación de buena parte de la comarca.

Las tropas establecidas en estas fortificaciones debían ocuparse de varias actividades defensivas y militares, supervisar el estado del armamento, gestionar su aprovisionamiento, conseguir comida y leña, etc.

En los alrededores del pueblo de Vilamur se ha diseñado un recorrido señalado por varias construcciones donde se presenta cómo era la vida militar en estas fortificaciones.

18

El frente de guerra en la zona de Biuse



Municipio: **Llavorsí**
Tel. información: 973 62 20 08

Una vez que el frente de guerra llega al Pallars, en abril de 1938, queda estabilizado durante nueve meses en torno al río Noguera Pallaresa. La zona de Biuse, en el municipio de Llavorsí, fue una posición estratégica de primera línea de frente donde se localizan distintos vestigios de los combates.

Para conocer sus restos se ha diseñado un itinerario circular que puede realizarse a pie con una duración de menos de una hora. Se han señalado ocho puntos con el fin de visitar varias estructuras militares: trincheras, pozos de tirador, caminos cubiertos, casamatas, sistemas de defensa, cobijos de trincheras, polvorines y el hospital en primera línea de frente.

19

Caminos de la Guerra Civil en Rialp



Municipio: **Rialp**
Tel. información: 973 62 03 65

Durante la Guerra Civil española, el estancamiento del frente durante ocho meses (abril de 1938 a enero de 1939) en torno al río Noguera Pallaresa permitió la fortificación de la mayor parte de posiciones y que algunos de los parajes de sus alrededores se convirtieran en campo de batalla.

En las proximidades de Roni (municipio de Rialp) se han señalado tres itinerarios representativos de la estancia del frente en aquella zona. Se muestran varios elementos de arqueología bélica (trincheras, refugios, parapetos de piedra seca y cobijos) y se recuperan los caminos que llevaban a las posiciones de “la Cassolaleta” y “Piedras de Aulo”, lugares que fueron testigos de ataques y contraataques constantes por parte del ejército republicano y el ejército franquista.

20

El Camino de la Libertad



Municipio: **Alt Àneu**
Tel. información: 973 62 01 07

Varios collados unen el municipio de Alt Àneu con Francia a través de una línea fronteriza de diecisiete kilómetros. Durante la Segunda Guerra Mundial miles de personas huyeron de la Europa ocupada por los nazis. El itinerario “El Camino de la Libertad”, situado dentro del Parque Natural del Alt Pirineu, recorre uno de estos pasos de huida que discurre por el puerto de la Pala de Clavera.

La ruta se inicia en Seix (departamento del Ariège) y termina en Alos d’Isil, y anualmente se desarrolla en ella una travesía memorial para conmemorar la epopeya de los que huyeron de los nazis buscando su libertad a través de España. El camino está perfectamente señalado e incluye varios elementos explicativos que dan a conocer su significado y el papel que jugó como tierra de refugio para centenares de personas.

21

Camino del exilio por el puerto de Salau



Municipio: **Alt Àneu**
Tel. información: 973 62 01 07

Los pasos de montaña que comunican el Pallars Sobirà y el departamento francés del Ariège fueron utilizados secuestradamente para huir, en una u otra dirección, y refugiarse de los horrores de las guerras y las persecuciones durante los periodos de enfrentamientos bélicos acontecidos a un lado y otro de los Pirineos.

Durante la Guerra Civil española, coincidiendo con la llegada de las tropas franquistas a la comarca, en abril de 1938 y durante casi ocho meses se produce un exilio de población civil y unidades militares que, por los puertos de Salau y de Orla, llegaban a Seix (Ariège).

El “Camino del exilio por el puerto de Salau” es un itinerario señalado que incluye varios elementos explicativos. Después de partir del pueblo de Alos d’Isil, llega justo al puerto de Salau siguiendo la ruta que centenares de personas utilizaron para huir de los horrores de la Guerra Civil y de la represión emprendida por los ganadores.

22

Tírvia. Destrucción y reconstrucción de un pueblo adoptado por el Caudillo



Municipio: **Tírvia**
Tel. información: 973 62 20 73

Coincidiendo con la llegada de las tropas franquistas al Pallars Sobirà, en abril de 1938, el frente de guerra se establece en torno al río Noguera Pallaresa, donde se estabiliza hasta enero de 1939. Los enfrentamientos y los bombardeos afectaron especialmente el municipio de Tírvia, donde el 90% de sus edificios quedaron afectados. Al finalizar la guerra, el pueblo fue adoptado por el Caudillo y el Estado se hizo cargo de su reconstrucción a través de la Dirección General de Regiones Devastadas.

Un itinerario por el núcleo urbano de Tírvia da a conocer las consecuencias sociales y económicas de la destrucción del pueblo y los testimonios urbanísticos y arquitectónicos de la reconstrucción del municipio de antes de la guerra y de los cambios sufridos a partir de aquel momento. Este itinerario consta de seis puntos de interés que descubren al visitante el pasado de este pueblo pirenaico y de sus habitantes.

